

LOCAL

SUBE PRECIO DE GARRAFÓN DE AGUA 23%

Usuarios de la purificadora de agua Cristal en la capital, fueron sorprendidos esta semana con un aumento en el precio del garrafón de hasta el 23%, al pasar de 50 a 65 pesos

INFORMACIÓN 3A



NACIONAL

PESO TIENE SU MEJOR NIVEL: EL DÓLAR A \$19.14

El peso registró este jueves su mejor nivel frente al dólar en lo que va de 2025 al cerrar en 19.1493 unidades, según datos del Banco de México. Se apreció 0.26% e hiló dos días con avances

INFORMACIÓN 7A



INTERNACIONAL

FIGURA TRUMP EN ARCHIVOS DE EPSTEIN: MUSK

“Es hora de lanzar la gran bomba: Trump está en los archivos de Epstein. Esa es la verdadera razón por la que no se han hecho públicos”, escribió Elon Musk en X, en un nuevo enfrentamiento público

INFORMACIÓN 7A



el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXXII / NO. 27,276

VIERNES 6 DE JUNIO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

POR MAYORÍA DE VOTOS

Perfila CNTE levantar plantón; el lunes, a clases

Declaran nulos avances en las mesas de negociación con el Gobierno federal

YADIRA SOSA

Pese a declarar nulos avances en las mesas de negociación con el Gobierno federal, en la búsqueda de solución a su pliego de demandas, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) daría concluida este viernes su jornada de lucha para regresar a clases este lunes.

A 22 días de iniciar un plantón en el Zócalo de la Ciudad de México y un paro indefinido de labores en miles de escuelas de educación básica, el organismo sindical nacional analizaba hasta el cierre de esta edición su retiro de la capital del país por mayoría de votos.

Aunque la Asamblea estatal de la Sección 22 del magisterio oaxaqueño decidió regresar a las aulas este lunes en las más de 11 mil escuelas públicas, la Asamblea Nacio-

NACIONAL



INCENDIAN EDIFICIO DEL SNTE

Este jueves, maestros disidentes de la CETEG que protestan con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) prendieron fuego a la sede del Sindicato Nacional de Trabajadores de Educación (SNTE), en el Centro Histórico de la Ciudad de México. En otro día de disturbios en la capital, la situación escaló cuando los docentes irrumpieron e incendiaron las oficinas y parte del mobiliario, lo que provocó que el fuego se extendiera.

INFORMACIÓN 7A

nal Representativa de la CNTE consultó también con el resto de las secciones de otros estados durante la noche de este jueves.

Integrantes de la Sección 22 apostaron por la reanudación de labores en beneficio de más de 800 mil estudiantes, al percibir el retorno de miles de profesores a sus comunidades desde la semana pasada.

Por esta disminución de sindicalizados en el plantón de la Ciudad de

México, la CNTE consideró importante dar por concluido la protesta nacional, no sin antes definir nuevas modalidades de movilización, ya fuese rotativa por región o representativa.

Sería este viernes cuando las y los trabajadores de la educación retiren sus campamentos del Zócalo de la Ciudad de México, pese a no lograr la abrogación de la Ley del ISSSTE 2007 ni de la Reforma educativa Peña-AMLO.

Fiscalía de Oaxaca implicada en graves violaciones a los derechos humanos

LA DEFENSORÍA de los Derechos Humanos del Pueblo de Oaxaca (DDH-PO) emitió la Recomendación 11/2025, dirigida a la Fiscalía General de Justicia del Estado, tras acreditar violaciones graves a los derechos humanos en agravio de cinco integrantes de una familia. Los hechos ocurrieron el 7 de marzo de 2025, durante un operativo realizado por elementos de la Agencia Estatal de Inves-

tigaciones (AEI), quienes ingresaron de forma violenta al domicilio familiar, emplearon uso indebido de la fuerza, retuvieron ilegalmente a las víctimas -entre ellas personas mayores- y atentaron contra la libertad de expresión del reportero de EL IMPARCIAL, Álvaro Cuitláhuac López, quien documentaba el operativo mediante una transmisión en vivo.

INFORMACIÓN 3G

LOS NUEVOS MINISTROS



5.14%
HUGO AGUILAR ORTÍZ
6 millones 195 mil 612 votos

4.97%
LENIA BATRES GUADARRAMA
5 millones 802 mil 019 votos

4.55%
YASMÍN ESQUIVEL MOSSA
5 millones 310 mil 993 votos

LORETTA ORTIZ AHLF:	5 MILLONES 012 mil 094 votos (4.29%)
MARÍA ESTELA RÍOS GONZÁLEZ:	4 MILLONES 729 mil 803 votos (4.5%)
SARA IRENE HERRERÍAS GUERRA:	3 MILLONES 268 mil 411 votos (2.8%)
GIOVANNI FIGUEROA:	3 MILLONES 655 mil 748 votos (3.13%)
IRVING BETANZO ESPINOSA:	3 MILLONES 587 mil 951 votos (3.07%)
RODRIGO GUERRERO GARCÍA:	3 MILLONES 584 mil 825 votos (3.07%)

TERMINA CÓMPUTO EN EL INE

Hugo Aguilar Ortiz presidirá la Corte a partir de septiembre

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El Instituto Nacional Electoral (INE) terminó de computar este jueves las últimas de las 84 mil 266 actas de las elecciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), con lo que alcanzó la revisión del 100% de boletas, dos días después del plazo definido.

Los resultados marcan una participación de 13.01%, una tasa de votos anulados o no utilizados de 22.8%, y confirman que Hugo Aguilar Ortiz será el presiden-

te del máximo tribunal de justicia del país durante los próximos dos años, tras obtener el 5.3% de los votos.

Aunque los resultados estaban conocidos desde días antes, hasta las 5 de la tarde de este jueves el INE seguía sin recibir y revisar 155 actas, que llegaron y fueron computadas este jueves.

Poco antes de mediodía de este 5 de junio, el INE había revisado el 99.72% de las actas relativas al Tribunal de Disciplina Judicial, que reflejan una tasa de abstención

ligeramente superior a la de la SCJN -87.12% por el momento-, y unos resultados también alineados con los "acordeones" atribuidos a Morena, que fueron difundidos antes de las elecciones.

Los funcionarios del organismo electoral siguen revisando las actas del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), de las magistraturas de circuito y de los juzgados de distrito, que marcan -hasta el momento- unas tasas de abstención mayores a las de la SCJN.

SE ACELERA LA PLAGA EN LA ENTIDAD

Oaxaca con 6 casos acumulados de miasis por gusano barrenador

El primer registro fue en el municipio de Matías Romero, en un equino

YADIRA SOSA

OAXACA ACUMULA seis casos de miasis por gusano barrenador del ganado a menos de dos meses de la detección del primer registro en un equino del municipio de Matías Romero, en el Istmo de Tehuantepec.

El Gobierno federal emitió un reciente reporte del avance de esta plaga en el país donde se acu-

mulan mil 676 casos en animales, de los cuales, mil 015 fueron en Chiapas, 399 en Tabasco, 207 en Campeche, 36 en Quintana Roo, siete en Yucatán, seis en Oaxaca e igual número en Veracruz.

Tan solo en Oaxaca, donde se tienen más casos sospechosos en estudio, las autoridades federales mantienen la vigilancia y monitoreo en dos de

los seis casos confirmados, porque en cuatro ya se dio un control.

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) señala que la miasis por gusano barrenador es una infestación producida por larvas de mosca que se alimentan de tejido vivo de los mamíferos y rara vez de las aves.

INFORMACIÓN 3A

PUERTO ESCONDIDO FUERA DEL PLAN DE SHEINBAUM DE LIMPIEZA DE PLAYAS

INFORMACIÓN 3A

OPINIÓN

ESCAPARATE POLÍTICO
FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EL CALLA'O
MORENA PUSO DE MODA EL USO DEL ACORDEÓN

EDICIÓN: 20 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS





Escoge una persona que te mire como si fueses magia"

Frida Kahlo



DE FRENTE Y DE PERFIL

RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

Testigo protegido

El criterio de oportunidad para que los detenidos por algún delito obtengan beneficios a cambio de dar información sobre el tema en litigio no ha funcionado en México, los implicados no satisfacen las necesidades de las autoridades.

Caso contrario es en Estados Unidos, donde los testigos protegidos revelan datos sobre la implicación de la forma de operar o de quienes están relacionados con el delito del que se les acusa.

Emilio Lozoya Austin es el caso más representativo del criterio de oportunidad en México, vinculado al caso Odebrecht.

Desde el mismo instante en que Emilio Lozoya se apegó al criterio de oportunidad consiguió beneficios varios, como el ser enviado a su domicilio mientras se desahogaba el proceso, hasta que cometió la imprudencia de salir de su casa y ser detectado en un restaurante festejando un cumpleaños.

En Estados Unidos una persona detenida por un delito que se ajusta como testigo protegido sigue en la cárcel, mientras se inicia el proceso y constatar que la información que proporcionen vale la pena y negociar sobre el tema.

La figura jurídica de testigo protegido es aprovechada por muchos de los personajes mexicanos que son extraditados o detenidos con vínculos con los llamados cárteles de la droga.

Joaquín Guzmán

López, hijo de Joaquín Guzmán Loera, solicitó un plazo mayor para negociar con la fiscalía estadounidense a la que deberá aportar datos contundentes que muestren la forma de operar y los contactos con los que contaba el grupo de "Los Chapitos".

La información se espera sea una auténtica bomba (hasta ahora no ha sido así), pero para ello deberá dar datos concretos y no soltar información que no conduzca a ningún lado.

Será hasta el nueve de julio cuando comparezca Guzmán López ante las autoridades del vecino país, luego de la ampliación otorgada.

Mientras tanto la zozobra y la preocupación ronda a todos aquellos personajes que encubrieron al Cártel de Sinaloa, fracción "Chapitos" durante tantos años.

Se duda que esa información llegue a los estratos que algunos prevén y podría salpicar a funcionarios menores como se ha hecho hasta ahora.

En Estados Unidos se encuentran detenidos y procesados una serie de personajes vinculados al tema de delitos contra la salud y hasta acusados de homicidios, los que revelan algunos datos, sin mayores consecuencias.

Joaquín Guzmán Loera es el principal personaje vinculado a los cárteles de la droga mexicano sentenciado a prisión en Estados Unidos. Otros más vinculados en delitos similares son Genaro García Luna, procesado y sentenciado.

#ASÍLO TUITEARON



Sergio Sarmiento
@SergioSarmiento

El poder en México se concentra cada vez más. Esa es la característica fundamental de un régimen autoritario.



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

Pleito de ególatras: Trump dice estar "muy decepcionado" de Elon Musk y las acciones de Tesla se desploman.



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

Donald Trump y Elon Musk pasaron de ser inseparables a tirarse con todo



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

RECONOCEN A 24 RESTAURANTES OAXAQUEÑOS COMO JOYAS MICHELÍN

Viva la gastronomía oaxaqueña, la mejor del mundo.

Marcela Santos

No solo Valles tiene buena gastronomía, vale la pena recorrer los pueblitos de todo el estado.

Ismael Toledo

Como siempre, orgullosos de nuestras raíces, lastima de la turistificación para los locales, es imposible visitar estos establecimientos.

Isabel Cruz

#LAFOTODENUNCIA



NIÑO AL VOLANTE

En redes sociales circula la fotografía de un niño de aproximadamente 10 años conduciendo un automóvil sin medir el riesgo que esto significa.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,276

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO | HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL | GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

El jugo de limón no cocina el pescado, aunque lo parezca

AGENCIAS

Las reparaciones como el ceviche o el carpaccio pueden dar la impresión de que el pescado o la carne "se cocinan" al entrar en contacto con el zumo de limón. Sin embargo, esa transformación visual no equivale a una cocción real. Así lo explica Mariana Zapién, ingeniera en alimentos y divulgadora en redes sociales, en un vídeo donde desmonta uno de los mitos más extendidos en la cocina casera.

Según Zapién, lo que ocurre en realidad es un proceso llamado desnaturalización, mediante el cual los ácidos -como el del limón- modifican la

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



estructura de las proteínas. "Imagina que las proteínas son como una bola de cuerdas comprimida.

En presencia de un ácido como el jugo de limón, las cuerdas comienzan a desenredarse y expandirse, cambiando su estructura", señala en su expli-



cación.

Este cambio afecta al color y la textura de la carne, que se vuelve más firme y blanca, pero no implica una cocción como tal. "El jugo de limón no está cocinando tus alimentos, solo desnaturaliza sus proteínas", advierte.

#EFEMÉRIDES

- 1856. El Congreso Constituyente deroga el decreto de Santa Anna de 19 de septiembre de 1853 que restablecía la compañía de Jesús.
- 1990. Se crea la primera Comisión Nacional de Derechos Humanos.

#DIVISAS

DÓLAR USA	COMPRA	VENTA
	\$ 18.60	\$ 19.62
EURO	COMPRA	VENTA
	\$ 21.64	\$ 22.24
DÓLAR CANADIENSE	COMPRA	VENTA
	\$ 14.01	\$ 14.01

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

8A

capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ



Con las primeras lluvias de la temporada, han comenzado a salir y, a diferencia de los chapulines, son un "manjar" que solamente se atrapa una vez al año

LISBETH MEJÍA REYES
FOTOS: JESÚS SANTIAGO

Salen una vez al año, generalmente tras una lluvia y en el mes de junio, por lo que conseguirlas es casi imposible y hay quienes llegan a pagar por ellas cientos o más de mil pesos. Se trata de las chicatanas, también conocidas como hormigas de San Juan o voladoras, las que en los últimos días han llegado al mercado Benito Juárez, en la ciudad de Oaxaca, para el disfrute de locales y visitantes.

Este tipo de alimentos es tradicional en el estado de Oaxaca y se consumen en varias poblaciones de los valles centrales, costa y otras regiones, ya sea en salsas, en tamales o en guisados.

Obdulia Rosalía Santiago Cruz es una comerciante del mercado Benito Juárez que se dedica a la venta de chapulines, sales de gusa-

no y gusanos de maguey. Aunque por la temporada, y como cada año, también ofrece las chicatanas por medidas de 30 y 50 pesos.

Desde el pasillo Huaves, la comerciante originaria de Ocotlán de Morelos vende diversas presentaciones de chapulines, los cuales destacan por ser alimentos nutritivos y que se recolectan en los campos.

Las chicatanas que ofrece ya son las primeras de la temporada y están listas para comerse como botanas o para incluirlas en una salsa y otros platillos. Por ejemplo, el de salsa de marrano.

"Las chicatanas solamente salen una vez al año y se alimentan de puras plantas y pastos o de la mazorca. Todo el año van guardando lo que pueden (en los nidos de arrieras) y salen, alzan el vuelo (en las primeras lluvias)".

Las hormigas chicatanas que vende la comerciante son las que recolectó hace unos días, aunque

LLEGA A LOS MERCADOS

Chicatanas, alimento tradicional de Oaxaca



Obdulia Santiago se dedica a la venta de algunos de los alimentos de mayor tradición para los oaxaqueños, incluyendo chicatanas.

espera que en los próximos días se registre alguna lluvia más que las haga salir de

sus nidos. Y de ahí, a esperar un año más.

"Por eso también es un

poco cara, porque solo sale una vez al año".

En la red social Facebook,

algunas personas llegan a ofrecer el kilogramo de la hormiga chicatana en 1,200 o hasta en 1,500 pesos.

El Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional señala que "estas hormigas son conocidas por su tamaño grande y por ser voladoras durante ciertas épocas del año, particularmente en la temporada de lluvias".

El que salgan de sus nidos en esta temporada es con fines de reproducción, explica: "Los machos y hembras con alas participan en vuelos nupciales, tras los cuales los machos mueren y las hembras fundan nuevas colonias".

LISBETH MEJÍA REYES

A RAÍZ de su tercera jornada informativa, realizada el pasado 29 de mayo, el Observatorio Comunitario/Ciudadano del Agua y del Medio Ambiente de los Valles Centrales de Oaxaca

Rescate del Atoyac y el Salado, con varias propuestas, pero aisladas

(OCCAMA) consideró que aunque son varias y diversas las propuestas para rescatar los ríos Atoyac y Salado, estas son aisladas.

Ante esto, las más de 20 organizaciones de la sociedad civil y de la academia que integran el observatorio señalaron que es necesaria la coordinación efectiva y conjunta de los 3 niveles de gobierno, así como de la academia, la sociedad civil y población en general para obtener resultados de largo plazo y estructural, dejando de lado las acciones del corto plazo, pues no atienden el problema de raíz.

En el foro, que se enfocó en el tema de por qué se contaminan los ríos, el observatorio explicó que la contaminación de los ríos y la degradación de su entorno han sido provocados principalmente por la actividad humana, a raíz de la "modificación de sus cauces, descargas de aguas residuales, sobreexplotación de agua, saqueo de materiales pétreos, invasiones, tiraderos de basura en sus orillas, así como la falta de medidas regulatorias para su protección, además de la falta de voluntad política y la incipiente coordinación entre los diferentes niveles de gobierno para implementar acciones eficaces a favor de su saneamiento".

Los ríos Atoyac y Salado son dos afluentes que por varios años, incluso décadas, han sido contaminados por la actividad humana en su paso por esta región de Oaxaca. Y aunque desde el 2018 existe una sentencia de amparo



FOTO: ARCHIVO

Durante décadas, los ríos Atoyac y Salado han sido contaminados por la actividad humana.

con la que el Poder Judicial de la Federación obliga a los tres órdenes de gobierno a rescatarlos, aún no se concretan sus saneamientos. Recientemente, la asociación civil Litigio Estratégico Indígena, que promovió el juicio de amparo para el rescate de estos ríos, señaló que "el rescate de los principales ríos oaxaqueños sigue detenido por la inacción de autoridades ambientales federales y estatales".

Además de que "la Secretaría de Medio Ambiente (Semarnat) y la Comisión Nacional del Agua (Conagua), obligadas por las resoluciones judiciales, apenas han informado sobre acciones mínimas o incluso cosméticas".

De acuerdo con la asociación civil, el poder ejecutivo "elude sus obligaciones y los jueces federales, temerosos, mantienen los expedientes en 'vías de cumplimiento'".

Frente a la falta de acciones coordinadas y efectivas para el rescate de los dos ríos, el Observatorio Ciudadano y Comunitario del Agua y Medio Ambiente de los Valles Centrales de Oaxaca se pronunció por la

"implementación de acciones concretas y soluciones sostenibles que permitan una recuperación efectiva de los ríos y de la gobernanza del agua con una visión de largo plazo. Por ejemplo, a través de la construcción de una agenda pública, transparente y coordinada en la que los gobiernos estatal y federal informen sobre los recursos invertidos en su saneamiento.

Asimismo, que se revisen las concesiones de agua y permisos de descarga en los márgenes de los ríos para cancelar aquellos pozos que lo sobreexploten y contaminen, además de retirar concesiones para sobre explotación de pétreos por los impactos provocados.

De igual forma, se pronunció por la "implementación de mecanismos para obligar a los municipios que contaminan los ríos a cumplir con la sentencia que busca su saneamiento". Y que se visibilicen las acciones comunitarias y ciudadanas que representan acciones concretas que permitirán sanear nuestras fuentes de agua para seguir cuidando la vida.

Cena Maridaje

Te esperamos este 18 de junio para disfrutar de una Cena Maridaje en Tierra Mía con la Chef Getsemaní Suárez, acompañada del Sommelier Héctor Mendoza a partir de las 19:30 h

Cupo limitado

Reservaciones
951 501 6104 / 951 501 6112
refectorio@quintareal.com



Prohibida la venta de bebidas alcohólicas a menores de edad. Evita el exceso, www.alcoholinformate.org.mx



5 vs 4



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA/ Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



¡Quedaron a deber!

AGENCIAS

BRASIL, EN el debut de Carlo Ancelotti, enfrentó a Ecuador en Guayaquil por la Jornada 15 de las Eliminatorias de Conmebol y sacó un empate sin goles.

Los brasileños se mos-

traron muy defensivos, aunque tuvieron la ocasión más peligrosa, la cual llegó de los pies de su mejor futbolista, Vinicius Jr.

La próxima cita del Scratch du Oro será el martes ante Paraguay, mientras que Ecuador visitará a Perú.



¡Casi fuera del Mundial!

AGENCIAS

LA SELECCIÓN de Chile quedó este jueves muy cerca de la eliminación del Mundial de 2026 tras caer derrotada por 0-1 ante Argentina en Santiago en la decimoquinta jornada de las eliminatorias sudamericanas.

El equipo de la estrella solitaria, orientado por Ricardo Gareca, quedó enterrado en la última posición de la clasificación con 10 puntos a falta de nueve para cerrar el torneo.

El gol de los argentinos fue convertido en el minuto 16 por Julián Álvarez tras un certero pase de Thiago Almada,

que dejó al delantero del Atlético Madrid mano a mano con el portero chileno Brayan Cortés.

Chile, que ya depende de ganar todos los partidos restantes y de que se le dé una combinación de resultados para acceder al Mundial exclusivamente por la vía de la repesca, visitará en la jornada 16 a Bolivia el próximo martes en El Alto.

Argentina, incontestable líder con 34 puntos, recibirá a Colombia en Buenos Aires.

Los chilenos, que ganaron las ediciones 2015 y 2016 de la Copa América no clasifican a un Mundial desde el de Brasil 2014.



Alebrijes de Oaxaca se baja de la denuncia contra la FMF

Ahora solamente quedan siete clubes en pie, ya que también declinaron el Atlante y la Jaiba Brava

AGENCIAS

EL CLUB Alebrijes de Oaxaca se une a Atlante y Jaiba Brava en la lista de equipos que decidieron desistir de la denuncia interpuesta ante el Tribunal Arbitral del Deporte (TAS) en contra de la Federación Mexicana de Fútbol (FMF).

Mediante un comunicado oficial, el TAS confirmó la decisión del club oaxaqueño:

“Tomo nota que el Alebrijes de Oaxaca FC desiste de la apelación. En consecuencia, el Alebrijes de Oaxaca FC no es más parte del presente arbitraje”.

¿QUÉ RECLAMABAN LOS CLUBES ANTE EL TAS?

La denuncia tenía como principal objetivo exigir el regreso del sistema de ascenso y descenso en el fútbol mexicano, así como manifestar diver-

sas inconformidades con los manejos administrativos de la FMF en la Liga de Expansión MX.

Originalmente, diez clubes se unieron a la apelación ante el TAS; sin embargo, a lo largo del proceso, Atlante, Jaiba Brava y ahora Alebrijes de Oaxaca se han retirado del litigio, dejando únicamente a siete equipos como parte activa del caso.

¿QUÉ SIGUE PARA LA DENUNCIA ANTE EL TAS?

Con esta nueva baja, el proceso legal continúa uni-

A pesar de sufrir sobre el final, el cuadro español dejó claro que su generación de jóvenes pasa por gran momento

AGENCIAS

En una auténtica lluvia de goles y uno de los partidos más emocionantes del año, la selección de España derrotó 5-4 a Francia y avanzó a la gran Final de la UEFA Nations League, que se disputará este domingo en Múnich frente a Portugal.

El duelo, celebrado en el MHP Arena de Stuttgart, comenzó con un ritmo vertiginoso. Ambos equipos renunciaron a especular desde el arranque y fueron al frente en busca del gol, generando peligro constante en ambas áreas.

ESPAÑA IMPONE SU RITMO Y MARCA EL CAMINO

La apertura del marcador llegó al minuto 22,



Con esta victoria, España se clasifica a la final de la Nations League 2025.

cuando Nico Williams aprovechó un rebote dentro del área y, con un potente zurdazo, venció a Mike Maignan. Apenas tres minutos después, Mikel Merino amplió la ventaja tras recibir un pase filtrado de Oyarzabal y definir con clase al segundo poste.

Aunque Francia intentó reaccionar con disparos de Mbappé, Doué y Dembélé, no logró acortar distancias antes del descanso.

UNA SEGUNDA MITAD FRENÉTICA

La "Furia Roja" salió con

todo en el segundo tiempo y rápidamente amplió su ventaja. Al 54', Lamine Yamal convirtió un penal que él mismo provocó. Solo un minuto después, Pedri firmó el 4-0 tras una asistencia de Nico Williams.

Francia no se dio por vencida. Kylian Mbappé descontó desde el punto penal al 59' y, aunque Yamal volvió a marcar al 67' para el 5-1, los galos reaccionaron con fuerza en el tramo final del encuentro.

Rayan Cherki anotó un golazo al 79', Dani Vivian marcó en propia puerta al

84' y Kolo Muani puso el 5-4 definitivo con un cabezazo en tiempo de compensación.

ESPAÑA VA POR EL TÍTULO; FRANCIA, AL DUELO POR EL TERCER LUGAR

Con esta victoria, España se clasifica a la final de la Nations League 2025, donde enfrentará a Portugal este domingo en el Allianz Arena de Múnich.

Por su parte, Francia jugará por el tercer lugar ante Alemania en la Mercedes-Benz Arena, también el domingo.

España ahora se enfrentará en la final con Portugal.

UEFA NATIONS LEAGUE

España vence a Francia y avanza a la Final



Alebrijes de Oaxaca se baja del barco, junto al Atlante y la Jaiba Brava.

camente con los siguientes clubes: Club Atlético La Paz, Club Atlético Morelia, Cancún FC, Cimarrones de

Sonora, Mineros de Zacatecas, Venados FC y Leones Negros.

El fallo del TAS aún está

pendiente, y podría marcar un precedente clave para el futuro del fútbol de ascenso en México.



LA COLIFLOR FACILITA LA DIGESTIÓN

La coliflor tiene un alto contenido en fibra y agua, por lo que evita el estreñimiento y ayuda al correcto funcionamiento de nuestro organismo. Es una de las verduras más ricas en fibra, ya que encontramos 3 gr de fibra por cada 100 gr, que es el 10% de nuestras necesidades diarias.



MANIFIESTAN SU AMOR AL ESPACIO

Celebran aniversario del Jardín Conzatti

En esta ocasión se rindió un homenaje a don Cassiano Conzatti y a su nieta, quién hasta la fecha se encarga de vigilar el Jardín

FOTOS: RUBÉN MORALES

Hace unos días se llevó a cabo un pequeño programa para celebrar el 75 aniversario del Jardín Conzatti en el que participó la Banda Infantil y Juvenil Filarmónica Encanto Serrano, de la Sierra Juárez.

En esta ocasión se rindió un homenaje a don Cassiano Conzatti y a su nie-



ta, quienes hasta la fecha se encarga de vigilar el Jardín y brinda alimento a los animales que ahí habitan.

También vecinos y vecindados en este acto manifestaron el amor que le tienen al jardín.



Por su parte, Elizabeth Conzatti, nieta de don Casiano, recordó los días de lucha para lograr la

conservación del Jardín. Así, en un ambiente festivo y agradable transcurrió la tarde en una con-

viencia cuyo recuerdo permanecerá hasta el próximo aniversario. ¡Enhorabuena!

¿Cómo hacer una mascarilla de betabel para eliminar manchas?

AGENCIAS

EN LA búsqueda constante por una piel radiante, uniforme y libre de imperfecciones, muchas personas recurren a productos costosos o tratamientos agresivos que, en ocasiones, no dan los resultados esperados. Sin embargo, la solución podría estar mucho más cerca de lo que imaginas... y dentro de tu cocina. Hablamos del betabel, un ingredien-

te natural lleno de propiedades que se ha ganado su lugar como un verdadero aliado del cuidado facial. También conocido como remolacha, el betabel es un tubérculo rico en vitaminas y minerales que no solo benefician nuestra salud interna, sino también la apariencia de la piel. Entre sus componentes más destacados se encuentran la vitamina C y el ácido fólico. Pero lo que realmente ha hecho

destacar al betabel en el mundo de la cosmética natural es su capacidad para reducir manchas oscuras y cicatrices, especialmente aquellas ocasionadas por el acné o la exposición solar. Esto lo convierte en una opción ideal para quienes buscan alternativas naturales y efectivas. Aunque el betabel se puede aplicar de distintas formas, para tratar marcas específicas es ideal

combinarlo con ingredientes que potencien sus propiedades aclarantes y regeneradoras. Esta receta casera es sencilla y efectiva si se usa con constancia. **Ingredientes:**
2 cucharadas de jugo de betabel fresco
1 cucharadita de jugo de limón
1 cucharada de harina de arroz



Este ingrediente es un aliado para el cuidado de la piel.

Preparación y uso:
1. Mezcla todos los ingredientes en un recipiente hasta formar una pasta espesa.
2. Aplica la mezcla sobre las zonas del rostro con manchas o cicatrices, evitando el contorno de ojos.
3. Deja actuar duran-

te 15 minutos para que sus nutrientes penetren en la piel.
4. Enjuaga con agua tibia y seca con una toalla limpia.
Recomendación:
Dado que el jugo de limón puede aumentar la sensibilidad al sol, es fun-

damental aplicar protector solar después de usar esta mascarilla. Así evitarás que las manchas se oscurezcan y protegerás tu piel de nuevos daños.

Edna celebra su cumpleaños

Con mucha alegría festejó en un restaurante de esta Verde Antequera rodeada de sus familiares

FOTOS: RUBÉN MORALES

EDNA ATRISTAIN, agradecida con la vida por permitirle sumar un año más a su calendario personal, celebró su cumpleaños en un restaurante de esta Verde Antequera rodeada sus familiares: Cristina Atristain y Aida Torres. Edna Atristain, visiblemente emocionada, disfrutó de cada momento junto a sus seres queridos con quienes compartió un delicioso desayuno y bebidas refrescantes. La celebración incluyó un pastel de cumpleaños que fue cortado por la cumpleañera en medio de aplausos y porras.



•Cristina Atristain, Aida Torres y Edna Atristain

Los familiares de la festejada también compartieron mensajes de amor y aprecio hacia ella, así

como hermosos detalles que la Edna agradeció con mucho cariño. ¡Enhorabuena!

Boutique PLAZA ANTEQUERA
HIDALGO 819, CENTRO.

LOSAN, MIRTOS, PAT, LEVIS, NAUTICA, JARKING, SCAPINO, POCO ROBONNE, DARIO BELTRAN

9511390075

POR LIQUIDACIÓN 40% DE DESCUENTO

¡En toda la tienda! (NO HAY CAMBIOS)



Hablar de lectura obligatoria es como hablar de felicidad obligatoria"

Jorge Luis Borges



RELATA LA ESPERA DE LAS MUJERES

“Ovillo”, de la oaxaqueña Sonia Gregorio, lleva la reflexión de la migración al teatro

La puesta en escena se presenta en el Centro Cultural del Bosque del 15 de mayo al 22 de junio

LISBETH MEJÍA REYES

Cuando un familiar emigra, ¿qué pasa con quien se queda? La pregunta llevó a la actriz y dramaturga oaxaqueña Sonia Gregorio a plantear una obra de teatro, una que bajo el nombre de “Ovillo”, se presenta en el Centro Cultural del Bosque, en la Ciudad de México.

La puesta en escena comenzó su temporada el 15 de mayo y concluirá el 22 de junio, con funciones en las que Sonia y otras actrices del estado dan vida a cuatro mujeres “unidas por la espera de familiares migrantes y el oficio de bordar”.

La historia de casi 60 minutos transcurre “en un lugar árido donde los hombres parten con la promesa de volver y las mujeres miden el tiempo con puntadas”.

“Ovillo” es una obra de teatro que Sonia Gregorio escribió hace casi tres años como parte de la residencia de dramaturgia internacional Royal Court Theatre + Anglo

Arts en la Universidad Nacional Autónoma de México.

“En esta residencia estuve participando al lado de otros 10 dramaturgas y dramaturgos de todo el país”, cuenta en entrevista la autora del guion que tuvo lecturas dramatizadas en el Teatro Santa Catarina en 2023 y el Jerwood Theatre Upstairs en Londres en 2024 como parte del programa New Plays: International de The Royal Court Theatre.

“Es un texto que habla acerca de la migración, pero desde la perspectiva de las mujeres que se quedan esperando a sus familiares migrantes”, señala la dramaturga, quien reflexiona sobre las historias que se viven en muchas comunidades del estado de Oaxaca.

“En Oaxaca hay muchas comunidades que están conformadas solo por mujeres, niños y personas de la tercera edad porque la mayoría de los hombres jóvenes y adultos se van a los Estados Unidos. Entonces yo me empecé a preguntar qué pasa con las mujeres que se quedan esperando, qué emociones las atraviesan, cómo se vive la vida, cómo se transforma la comunidad a partir de que las personas se van”.

Así nació el texto y el año pasado el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), a



FOTO: LISBETH MEJÍA REYES

“Ovillo” es una obra de teatro que Sonia Gregorio escribió hace casi tres años como parte de una residencia.



FOTO: INBAL

Sonia y otras actrices del estado dan vida a cuatro mujeres unidas por la espera de familiares migrantes y el oficio de bordar.

través de la Coordinación Nacional de Teatro, abrió una convocatoria de pro-

gramación de teatro para niñas, niños, jóvenes, en la que Sonia se postuló con

su compañera Mariana Gándara, que es la directora de la obra.

“Nos dieron el apoyo, que es un fondo para producir la obra en Ciudad de México en colaboración con el INBAL y la coordinación. Este año empezamos a hacer la obra en abril”.

En la puesta en escena, Sonia actúa junto a las actrices Mayra Sérbulo, Xóchitl Franco y Liliana Alberto.

Como parte de la temporada de la obra, los días 31 de mayo y 1 de junio también se impartió el taller “Creando historias entre telas e hilos, por parte del colectivo Hormigas Bordadoras de San Francisco Tanivet, en el Centro Cultural del Bosque.

Otorgan el Princesa de Asturias al Museo Nacional de Antropología

REDACCIÓN EL IMPARCIAL

EN MEDIO de la disputa y crisis diplomática creada contra la corona española a quien el gobierno de Andrés Manuel López Obrador le demandó “una disculpa” histórica “por las atrocidades cometidas durante la conquista”, el día de hoy la corona otorgó el Premio Princesa de Asturias de la Concordia 2025 al Museo Nacional de Antropología de México.

De acuerdo al sitio de la institución, la sede actual del Museo Nacional de Antropología en el bosque de Chapultepec, en la zona de Polanco, fue inaugurada el 17 de septiembre de 1964, y por más de cinco décadas, “ha cumplido con la misión de investigar, conservar, exhibir y difundir las colecciones arqueológicas y etnográficas más importantes del país”.

Desde su concepción, este ícono de la arquitectura urbana del siglo XX, fue ideado para ser, más que un repositorio, un espacio de reflexión sobre la rica herencia indígena de nuestra nación multicultural. Sus 22 salas y sus más de 45 mil metros cuadrados de construcción lo convierten en el museo más grande de México y en uno de los más destacados del mundo.

“Alberga y exhibe el acervo arqueológico del país”, señala en sus motivos el premio Princesa de Asturias. “Su colección está conformada por numerosas piezas arqueológicas —7.761 en exhibición— y etnográficas —otros 5.765 objetos— provenientes de todo México, testigos de múltiples grupos culturales durante cientos de años de historia, que dan cuenta de la diversidad étnica del país. “Concebido como espa-



La sede actual del Museo Nacional de Antropología en el bosque de Chapultepec, en la zona de Polanco, fue inaugurada el 17 de septiembre de 1964.

cio de reflexión sobre la herencia indígena de la nación mexicana, el MNA está considerado un referente global en el estudio de la humanidad, debido a su compromiso con la divulgación, la investigación y la preservación del patrimonio cultural”, se lee en la nota de prensa difundida por la Funda-

ción que otorga el premio. Al referirse al galardón durante la conferencia mañanera, la presidenta Claudia Sheinbaum indicó “es un buen primer paso de la corona”, referente a que el gobierno de México aún está a la espera de la “disculpa” solicitada durante el sexenio pasado.

“Espero que continúen en este proceso de reconocimiento pleno a los pueblos originarios, a las grandes civilizaciones del pasado, a los pueblos de hoy, y a las grandes atrocidades que se cometieron durante la llamada conquista española”, puntualizó esta mañana. El Museo Nacional de

Antropología, institución creada en 1940 que investiga, conserva y exhibe las colecciones arqueológicas y etnográficas más importantes del país.

LA PIEDRA DEL SOL

El museo tiene piezas emblemáticas de la cultura mexicana como la Piedra del sol, conocida como Calendario Azteca, un enorme monolito de unas 24 toneladas, referencia de cómo medían los mexicanos el tiempo. También se puede visitar el Atlante de Tula —una emblemática pieza tolteca—, la Máscara de Pakal —de la cultura maya—, o más de una decena de cabezas colosales olmecas.

El museo de Antropología tiene 22 salas y más de 45 mil metros cuadrados de construcción lo convierten en el museo más grande de México y en uno de los más destacados del mundo.



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policiaa@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



El joven José L. B., originario de Teotitlán del Valle, falleció en el accidente.



El tramo donde ocurrió el percance ha sido escenario frecuente de accidentes.

José L. B., de 20 años, falleció al volcar su vehículo en San Mateo Macuilxóchitl. El percance ocurrió antes del amanecer del jueves

TRAGEDIA AL AMANECER

¡Joven zapoteco muere al volcar en la 190!

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

Un joven de 20 años, identificado como José L. B., originario de Teotitlán del Valle, perdió la vida la madrugada del jueves 5 de junio, tras volcar el vehículo que conducía sobre el kilómetro 23+800 de la Carretera Federal 190, a la altura de San Mateo Macuilxóchitl, municipio de los Valles Centrales de Oaxaca.

El fatal incidente fue reportado a los cuerpos de emergencia alrededor de las 03:30 horas, cuando automovilistas alertaron sobre un vehículo volcado a un costado de la vía.

CONFIRMAN DECESO EN EL LUGAR

Elementos de la Policía Vial del Estado, junto con paramédicos de la Cruz Roja Mexicana, acudieron al sitio, donde localizaron un Nissan Sentra, color guinda, con placas de circulación del estado de Oaxaca. En el interior



El vehículo siniestrado fue retirado del lugar cerca de las 06:00 horas.

se encontraba el conductor, quien ya no presentaba signos vitales.

Más tarde, su padre acudió al lugar y confirmó la identidad del fallecido.

INTERVIENE FISCALÍA; CUERPO AL ANFITEATRO

Elementos de la Fiscalía de Tlacolula realizaron las diligencias ministeriales correspondientes. Tras el levantamiento del cuer-

po, fue trasladado al anfiteatro municipal para los estudios periciales de ley.

El vehículo siniestrado fue retirado del lugar cerca de las 06:00 horas, lo que restableció el tránsito

en esa zona de la carretera.

UNA CARRETERA CON SALDO ROJO

El tramo donde ocurrió el percance ha sido escenario frecuente de acci-

dentos mortales, particularmente durante la madrugada y en condiciones de poca visibilidad. La Carretera Federal 190. Aunque vital para la conexión regional, presenta deficiencias de señalización, iluminación y vigilancia, según reportes ciudadanos.

Hasta el momento, las autoridades estatales no han emitido un pronunciamiento público sobre este accidente. Ni sobre estrategias concretas para reducir el número de siniestros viales en esta importante vía.

DOLOR EN LA COMUNIDAD

José L. B. era originario de Teotitlán del Valle, una comunidad indígena zapoteca con fuerte arraigo cultural y familiar.

Finalmente, su fallecimiento ha causado consternación entre vecinos y familiares, quienes lo describen como un joven trabajador y comprometido.

Violó a su ex pareja y lo condenan a 14 años

El sentenciado Eduardo G.R. fue hallado culpable de violar a su ex pareja en Mazatlán Villa de Flores, en 2021

JORGE PÉREZ

EN UN caso que revela la persistencia de la violencia sexual contra mujeres en comunidades rurales de Oaxaca, el Tribunal de Enjuiciamiento dictó una sentencia condenatoria de 14 años de prisión contra Eduardo G.R., por su responsabilidad en el delito de violación cometido en Mazatlán Villa de Flores, región Sierra de Flores Magón, en 2021.

La víctima, cuya identidad permanece protegida

por ley, señaló a su agresor como su ex pareja sentimental, un dato que visibiliza las violencias normalizadas dentro de relaciones afectivas, donde la cercanía no exime la brutalidad.

UN PROCESO QUE ROMPIÓ LA IMPUNIDAD

Los hechos ocurrieron el 8 de agosto de 2021. Cuando la mujer fue agredida sexualmente en inmediaciones del municipio mencionado. Tras denunciar el ataque, la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) inició una investigación a través de la Vicefiscalía de Control Regional. Logrando la detención del agresor y su vinculación a proceso.

El caso fue fortalecido

con trabajo multidisciplinario, incluyendo pruebas periciales, testimonios, y acompañamiento a la víctima. Este enfoque permitió que el tribunal contara con los elementos suficientes para emitir la sentencia.

Además de la pena de prisión, el sentenciado deberá cubrir una multa económica y la reparación integral del daño, conforme lo establece la legislación vigente.

VIOLENCIA SEXUAL: FLAGELO QUE PERSISTE EN COMUNIDADES

Este caso visibiliza un fenómeno particularmente complejo en zonas serranas y de alta marginación. Donde el acceso a la justicia para muje-

res víctimas de violencia sexual suele estar mediado por factores culturales, sociales y económicos. La valentía de la víctima al denunciar, y la respuesta institucional en este caso, marcan una diferencia que no es aún la norma.

Organizaciones defensoras de derechos humanos han advertido que en muchos municipios oaxaqueños las víctimas de violación enfrentan presiones comunitarias o familiares para no denunciar. Y, desafortunadamente, en muchos casos, los agresores son figuras cercanas.

¿JUSTICIA EXCEPCIONAL O NUEVA TENDENCIA?

Aunque la FGEO destacó que este resultado forma parte de su estrategia



El sentenciado también deberá cubrir una multa económica y la reparación integral del daño.

de combate a delitos contra mujeres, niñas, niños y adolescentes, las estadísticas generales del estado muestran que la impunidad en delitos sexuales sigue siendo alta. Colectivos feministas han insistido en que estos avances aún no son proporcionales a la magnitud del problema.

Finalmente, la condena contra Eduardo G.R.

representa un mensaje contundente para las víctimas que aún dudan en denunciar y para los agresores que confían en la impunidad. Sin embargo, queda la tarea pendiente de garantizar que todas las mujeres oaxaqueñas, en todos los rincones del estado, tengan acceso a justicia pronta, sensible y efectiva.